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FECHA: OCTUBRE 09 DE 2015 
 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “El chofer, prensado” 

 
“Por tortura, van 12 recomendaciones; ningún destituido” 

 “Sí habrá troncal 2 del Tuzobús, dice Manuel Rebollar” 

 “YA PREPARAN LA SEGUNDA TRONCAL DEL TUZOBÚS” 

 
“Espera Pachuca mil mdp en 2016” 

 
“¡Cultura de legalidad!” 

 
“Ellas prefieren las alturas” 

 
“PREPARAN TUZOBÚS II” 

 
“Alistan medidas contra acoso, anticipa Elguero” 

 
“Iguala: crea PGR grupo para tercer peritaje” 

 
“Exhiben mansión de Cué” 

 “Preso, piloto que ayudó al 'Chapo'; la investigación sigue pistas del capo” 

 
“PGR: en Cocula habrá un tercer peritaje” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Sin trabas labor en IEEH: Pese a que designaron encargados en direcciones ejecutivas de Capacitación y 

Prerrogativas del Instituto Estatal Electoral (IEEH), la Junta Estatal Ejecutiva trabaja sin problemas para analizar el 

presupuesto y cronograma de actividades hacia los comicios de 2016, confirmó el secretario, Francisco Ortega Sánchez. 
La consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, informó sobre la renuncia, hasta ahora, de la directora ejecutiva 

de Administración, Laura Beatriz Romero Ávila, así como Jacobo Flores Pérez, encargado de la Dirección de Prerrogativas y 
Partidos Políticos. Según el artículo 77 del Código Electoral la Junta Estatal Ejecutiva estará integrada por el consejero 

presidente y el secretario ejecutivo y titulares de Direcciones Ejecutivas de: Organización Electoral; Capacitación Electoral y 

Educación Cívica; Equidad de Género y Participación Ciudadana; Prerrogativas y Partidos Políticos; Jurídica; y Administración. 
“No hay problema, de acuerdo con el reglamento interno nos mandó oficios desde la anterior presidencia a todos los 

directores ejecutivos y secretario, titulares de las unidades para que presentáramos en los primeros días de septiembre 
nuestro proyecto de necesidades o gastos para el 2016”. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Aún sin solicitudes formales para candidatos independientes: IEEH: Ninguna solicitud formal de suspirantes 

a candidatos independientes hasta el momento, de acuerdo con la Oficialía Electoral, sólo tres grupos pidieron información 
sobre la convocatoria publicada el pasado 3 de octubre, principalmente conocer requisitos y formatos de inscripción. Desde la 

publicación de la convocatoria, apenas tres agrupaciones de ciudadanos acudieron a las oficinas del Instituto Estatal 
Electoral (IEEH) para requerir información respecto a las obligaciones necesarias, a fin de presentar su solicitud de 

intención. Hasta ahora, grupos de Huejutla, Huautla y Agua Blanca solicitaron pormenores sobre la convocatoria emitida por 

el organismo electoral, el formato de estatuto único, entre otros. Los aspirantes a candidatos independientes podrán 
presentar un escrito en el que manifiestan bajo protesta decir verdad que reúnen los requisitos de elegibilidad 
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correspondiente, además “preferentemente” darán a conocer al órgano electoral un programa de actividades para la 

obtención del apoyo ciudadano. También, los suspirantes deben constituir una figura moral, su asociación y protocolizar ante 

notario público las personas que lo integran: tesorero, representante legal, darse de alta ante el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) y abrir una cuenta bancaria, donde eventualmente ejercerán los ingresos y gastos de campaña. (Rosa 

Gabriela Porter, página 10) 

El Informativo-Programan la primera Semana de Derecho Electoral a través de cursos especializados en 
materia electoral: Con miras al proceso electoral 20152016, el Centro de Capacitación Judicial Electoral y la Sala Regional 

Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en coordinación con el Instituto Estatal Electoral (IEE), 
que preside la Consejera Presidenta, Lic. Guillermina Vázquez Benítez, programaron la primera Semana de Derecho 

Electoral a través de cursos especializados en materia electoral dirigido al personal del Instituto, además de los 
representantes de los Partidos Políticos a quienes se les hizo extensiva la invitación. El objetivo es proveer a las autoridades y 

personal del órgano electoral conocimientos actualizados y herramientas prácticas en materia de justicia electoral que permita 

desahogar eficazmente sus responsabilidades. La actividad académica dio inicio este cinco de octubre a partir de las 16 horas 
en las instalaciones del Instituto con la participación del Magistrado Presidente de la Sala Regional Toluca, Juan Carlos Silva 

Adaya, quien impartió el tema de Control de constitucionalidad y convencionalidad. Martes seis Justicia intrapardista a cargo 
del Lic. Germán Rivas Candano; Candidaturas Independientes y Paridad de Género, el miércoles siete con la presencia de la 

Lic. Claudia Elizabeth Hernández Zapata. El jueves ocho el licenciado Ubaldo 1. León Fuentes, expondrán los temas Pre 

campaña, y propaganda gubernamental, política y electoral, así como su relación con la libertad de expresión. Finalmente el 
viernes nueve los temas de acceso a radio y televisión y Criterios del Procedimiento Especial Sancionador podrán escucharse 

de la voz del Lic. Fabián Trinidad Jiménez. Al respecto la Consejera Presidenta, comentó que esta actividad servirá como una 
herramienta que coadyuvará con todo el personal para mantenerlos actualizados dadas las reformas que han surgido 

recientemente en la legislación federal y local; refrendando así el compromiso con la conducción puntual, certera y apegada a 
derecho de los trabajos rumbo al proceso electoral entrante. (Redacción, página 02) 

Nueva Voz-IEEH lanzó convocatoria a candidatos independientes: Cómo y cuándo son las condiciones en las que 

habré de enfrentar la elección de julio de 2016», se destapa José Guadarrama Márquez y habla en conferencia de prensa 
realizada en Pachuca, de su virtual candidatura al gobierno del estado, por parte del PRD, en la respuesta a tres tópicos: 

cómo, cuándo y con quién. José Guadarrama se convierte en el séptimo aspirante a suceder en el cargo a José Francisco 

Olvera Ruiz, sólo que él se apunta como virtual abanderado del Partido de la Revolución Democrática (PRD); mientras que el 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), lanzaba la convocatoria en fija las condiciones que deberán de cumplir los y 

las candidatas independientes. Las reglas son un verdadero trabuco para los y las aspirantes independientes, cierra la 
posibilidad resentidos de partidos puedan seguir el ejemplo de Jaime Rodríguez Calderón «El Bronco», actual gobernador de 

Nuevo León, quien el domingo rindió protesta como gobernador de ese estado norteño. La reforma al artículo 247 establece 
que los dirigentes de los partidos políticos no podrán solicitar su registro como Candidatos Independientes, a menos que se 

haya separado de su cargo partidista con tres años de anticipación al momento de solicitar su registro. Asimismo: No podrán 

solicitar su registro como Candidatos Independientes los ciudadanos que participaron en algún procedimiento interno de 
selección de candidatos de algún partido político, dentro de los dos procesos locales electorales inmediatos anteriores y que 

en el proceso actual aspiren a obtener una candidatura independiente. La única forma de echar para atrás estos candados 
electorales, es que un partido nacional promueva la inconstitucionalidad de la norma. Estos requisitos casi se puede decir que 

pone en Jaque Mate, a los aspirantes que se han apuntado como virtuales aspirantes a representar a su partido, que en este 

caso, la mayoría son priistas: Nuvia Mayorga Delgado, Carolina Viaggiano Austria, David Penchyna Grub, Omar Fayad 
Meneses, José Antonio Rojo García, quien la semana pasada hizo públicas sus aspiraciones y Fernando Moctezuma, ex 

secretario de Gobierno. José Guadarrama, iría por su iría por su 4a nominación, la primera la jugó en una consulto interna 
como priista, que le ganó Manuel Ángel Núñez Soto. Hoy dice: Es mi obligación, mandatada por el Comité Ejecutivo Nacional 

(CEN) y aprobada por la estrategia nacional, ver cómo vamos a ganar la gubernatura, la mayoría del congreso del estado y 

los ayuntamientos; cuándo vamos a hacer los aspectos organizativos que tengan que ver con los aspectos rectores de la 
posibilidad de un triunfo electoral; y con quién, es decir, quién cuenta con el perfil para poder obtener el triunfo. Tendré que 

ser el más cuidadoso de respetar el cómo y el cuándo, y el con quién se va a dar en su oportunidad. Consideró como factor 
fundamental para ganar la gubernatura del estado: La unidad del partido. La conferencia que encabezó, explicó emanaron del 

Congreso Nacional del Partido del Sol Azteca, no descartó la posibilidad de una coalición, su futuro político y las condiciones 
en las que habrán de enfrentar la elección de julio de 2016". Interrogado sobre sus posibilidades, respondió: En este 

momento vamos a seguir en el cómo y en el cuándo, y en el momento del con quién, pues ya definiremos cuál es el papel 

que juega José Guadarrama en este proceso. Sobre la posibilidad de que un político del Partido Acción Nacional sea el que 
abandere la coalición, en caso que se concrete entre el PAN y PRD, señaló: Los momentos y los perfiles serán los que van a ir 

inclinando y definiendo quién debe encabezar. Lo que se busca, agregó Guadarrama Márquez, es que se den coaliciones en 
las que tengamos que compartir proyecto y programa, y compartamos el rumbo de lo que se va a gobernar, cosa que no ha 
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ocurrido en otros estados. De la ventaja con que cuenta al ser el dirigente estatal del PRD en Hidalgo, Ramón Flores, 

miembro del Frente Democrático Hidalguense, para que él sea el candidato, expuso: No, porque, al contrario, le da mayor 

responsabilidad. Mayor responsabilidad de conducir un proyecto que sea exitoso. Aclaró que el piso es parejo no solamente 
para las y los perredistas, sino para la gente que, desde la sociedad, pueda venir en la posibilidad de la propia candidatura a 

gobernador, o gobernadora. Candidatos independientes deberán conseguir el 3% del listado nominal que corresponda al 
territorio que quieran registrarse. Para la gubernatura de Hidalgo, serán alrededor de 58 mil 167 firmas; para diputados, 

según el distrito electoral local, va de entre 2 mil 884 a 3 mil 542; y para alcaldes, dependiendo el municipio, se requerirían 

de 68 en el caso de Eloxochitlán, hasta aproximadamente 6 mil 194 firmas para Pachuca. Lo anterior, a propósito de la 
convocatoria para candidatos independientes aprobada por el Consejo General del IEE, en donde se establecen los tiempos y 

requisitos que deberán cumplir los ciudadanos que en el goce de sus derechos político-electorales aspiren a participan, en 
calidad de candidatos independientes, en las próximas elecciones de 2016 con las que serán renovados los poderes Ejecutivo 

y Legislativo, así como 84 ayuntamientos. Para quienes soliciten su registro en tal calidad, deberán presentar el respaldo del 
3% del listado nominal del estado de Hidalgo, del distrito que quieran representar o del municipio que aspiren gobernar. Si se 

utiliza el listado nominal del mes de julio anterior, que fue de ten millón 938 mil 889 ciudadanos en la entidad, quien aspire a 

ser candidato independiente a la gubernatura deberá presentar 58 mil 167 de apoyo, y la cédula de respaldo deberá estar 
integrada de por lo menos cuarenta y tres municipios, que representen, cuando menos el 1.5% de ciudadanos que figuren en 

la lista nominal de electores en cada uno de ellos. (Redacción, página 02) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Comenzó búsqueda de perfiles para contienda: La dirigencia estatal del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD) analiza perfiles de candidatos a diputados locales, alcaldes y gobernador que habrán de participar en la contienda local 

2016 en Hidalgo, afirmó el dirigente, Ramón Flores Reyes. Con la reforma electoral el instituto político está obligado a 
presentar fórmulas, por tanto deben ser 50 por ciento mujeres y 50 por ciento hombres. Al interior del partido cuentan con 

personas idóneas que pueden competir en elecciones locales, con arraigo en sus municipios y distritos electorales, por tanto 
hay confianza de ganar la mayoría de los puestos de elección popular. Respecto a alianzas con otros partidos políticos que se 

concreten, las tendrán en los municipios de Pachuca, Tulancingo, Actopan, Ixmiquilpan y Huejutla. (Alberto Quintana, 
página 08) 

El Independiente-Comité estatal del PRD respalda a coordinador de diputados: La dirigencia estatal del PRD 

respaldó a Celestino Ábrego Escalante al frente de los diputados locales perredistas, luego que el comité nacional decidió que 
serán removidos los coordinadores parlamentarios que no cumplan con su trabajo. En el 14 Congreso Nacional Extraordinario 

los perredistas aprobaron que el comité nacional remueva a los coordinadores parlamentarios del sol azteca en los congresos 

locales en caso de que falten a los principios del partido. Los legisladores se reunirán para proponer a otro coordinador, por lo 
que no será impuesto desde el comité nacional. Ramón Flores Reyes, dirigente del sol azteca en la entidad, respaldó el 

trabajo de Ábrego Escalante, toda vez que hay comunicación constante con los otros dos legisladores perredistas. El área de 
gobierno del comité nacional del PRD tendrá relación directa con los diputados para dar seguimiento a sus propuestas 

legislativas, así como acordar el sentido de los votos en temas trascendentes. La fracción parlamentaria del sol azteca 

presentó en el Congreso de Hidalgo iniciativa que tipifica el uso indebido de servicios de emergencia en el código penal de la 
entidad; así como protección y fomento al empleo. Propuso reconocer como oficial el himno a Hidalgo, denominado “Canto de 

paz, de unión y de esperanza”; y especificar en leyes de trabajo que el periodo de lactancia dura seis meses. También planteó 
iniciativa que reforma Ley de Ejecución de Penas e iniciativa de la Ley de consulta indígena. (Víctor Valera, página 06) 

El Independiente-Refuerza Movimiento Ciudadano presencia en municipios: Movimiento Ciudadano conformó 

comisiones operativas municipales en Santiago Tulantepec y Atotonilco de Tula, donde el dirigente estatal Christian Pulido 
Roldán destacó que trabajarán todos los días, pues serán espacios abiertos a la población. El dirigente, quien estuvo 

acompañado por el coordinador de jóvenes de la quinta circunscripción Rodrigo Samperio destacó que atenderá los 
requerimientos de las comisiones. Mantendrá acompañamiento permanente y trabajará con todos los sectores, especialmente 

con jóvenes y mujeres, pues están en puerta foros para ellos. El primer municipio que visitó fue Santiago Tulantepec, donde 

inauguró la oficina de la comisión operativa municipal y tomó protesta a sus integrantes: Enrique Ocádiz Islas como 
coordinador e Israel Villas Medina como secretario de organización y acción política. La Fundación México con Valores entregó 

reconocimientos a Catalina García Muñoz, José García Téllez, Nicolás García González, Jaime Ramírez Flores, Jorge León 
Hernández, Antonio Gómez González y Salvador Torres Cadena, quienes destacaron por fomentar valores y por su talento en 

diversas artes y rubros. En Atotonilco de Tula tomó protesta a la comisión operativa, la cual será encabezada por Miguel 
Rodríguez Flores e Iván de la Rosa Muñoz como secretaria de organización y acción política. En municipio se nombraron 

delegados de jóvenes, trabajadores, mujeres, medio ambiente, salud, fundación México con Valores y sociedad de la 

información. (Redacción, página 06) 
Uno más Uno-Movimiento Ciudadano conforma Comisiones Operativas (Redacción, página 02) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Reconoce TEPJF derechos para las regidurías: Determinó la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF) que es conforme a derecho asignar regidurías por principio de representación proporcional a 
planillas de candidaturas independientes, para materializar el derecho humano a votar y ser votados. El pleno avaló la 

sentencia emitida por la Sala Regional Monterrey, que modificó la asignación realizada por la Comisión Municipal Electoral, 

que otorgó dos regidurías plurinominales al Revolucionario Institucional (PRI) y dos al Humanista (PH), pero dejó sin 
asambleístas a la planilla de candidatos independientes, pese a que obtuvo el segundo lugar de votación. María del Carmen 

Alanís Figueroa propuso ante magistrados reconocer el derecho a ciudadanos que participaron como candidatos 
independientes y que no obtuvieron el triunfo por principio de mayoría relativa, para asignar regidurías por vía de 

representación proporcional. El magistrado Salvador Nava Gomar indicó que en un ayuntamiento las planillas postuladas por 

candidaturas independientes tienen derecho a contar con regidurías por principio de representación proporcional, para 
garantizar que los votantes estén representados. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

C O N G R E S O 

Crónica-Exhorta Congreso a Semarnath para examinar la contaminación: Solicitó el Congreso local a la Secretaría 

de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo (Semarnath) rinda un informe detallado de los niveles de contaminación 

que generan vehículos automotores hidalguenses, con el propósito de impulsar y fortalecer programas de movilidad 
ecológicos. Dicha iniciativa fue presentada por el diputado del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Pedro Ocampo, 

quien afirmó que la contaminación es uno de los problemas ambientales más significativos, aunque si bien las causas que 
originan esta contaminación son diversas el mayor índice es provocado por actividades industriales, comerciales, domésticas y 

agropecuarias. “El transporte en algunas zonas ha cambiado, ya que el uso de la bicicleta y un eficiente transporte público 

son afortunadamente una norma ambiental en algunas zonas urbanas y estos objetivos contribuyen de forma importante a 
reducir los excesivos niveles de gases de efecto invernadero y a la disminución de la contaminación del ruido que provoca 

tanto vehículo en las ciudades”. Por ello afirmó que este acuerdo en el cual se exhorta a la secretaría tiene el objetivo de 
lograr un cambio positivo sobre el medio ambiente, el cual se aplicaría al motivar a las personas a desplazarse con medios no 

motorizados, ya sea caminando en distancias cortas y para tramos largos en bicicleta o utilizando el transporte público, 
restringiendo el uso de su vehículo particular. Agregó que a pesar de cierta oposición inicial, los sistemas de a pie o en 

bicicleta han logrado el apoyo de los habitantes dando ejemplos positivos para reproducir éstas políticas públicas, por otra 

parte la mejora en la infraestructura para el uso cotidiano de la bicicleta empieza a crear un patrón propio y positivo que 
aumenta el uso de este tipo de vehículo. (Jocelyn Andrade, página 09) 

Plaza Juárez-Solicitan informe sobre niveles de contaminación (Raúl Pérez, página 5A) 

El Independiente-Ajuste de requisitos a aspirantes independientes depende del Senado: Las propuestas de 
modificaciones para los requisitos a candidatos independientes que se encuentran en el Senado de la República tendrán 

efecto en Hidalgo siempre y cuando sean dirigidas a las legislaturas locales, detalló el presidente de la junta de gobierno del 
Congreso estatal, Ernesto Gil Elorduy. Actualmente en el Senado existen dos iniciativas presentadas por el PRD y PAN para 

que los requisitos sean menores para candidatos independientes como está contemplado actualmente en la legislación, están 

en proceso de análisis y discusión. “Si se aprueban las disposiciones federales y tienen alguna definición para las legislaturas 
locales sería el caso pero si solo lo hacen para ordenes federales serán para procesos de elección federal como diputados, 

senadores y presidente”, refirió el diputado priista. Los actuales candados establecen que los dirigentes de los partidos 
políticos no podrán solicitar su registro como candidatos independientes, a menos que se haya separado de su cargo 

partidista con tres años de anticipación al momento de solicitar su registro. Otro candado que contempla la convocatoria es 
no haber participado dentro de un proceso interno de selección de candidatos de algún partido político, dentro de los 

procesos locales electorales inmediatos anteriores y que en el proceso actual aspiren a una candidatura independiente. 

Segunda firma será eliminada. Sobre la polémica de las firmas de apoyo a candidatos independientes, el diputado Gil 
Elorduy dijo que en caso de existir dos o más aspirantes en esa figura la segunda firma será eliminada pues un ciudadano no 

puede votar dos veces. El artículo 253 del código electoral señala que las firmas no se computarán “en caso que una misma 
persona haya presentado manifestación en favor de más de un aspirante” y “solo se computará la primera manifestación 

presentada. “Si se repite la firma de un ciudadano a favor de un candidato independiente solamente cuenta la primera. Un 

mismo ciudadano no puede votar por dos. ” Entonces cada aspirante a candidato ciudadano tendrá que recabar 50 mil firmas 
en 43 municipios para evitar concentración de un mismo sitio. “Para que no se concentre en un mismo lugar y el esfuerzo es 

que quien quiera ser candidato de alguna manera lo conozcan la mayor parte de ciudadanos en el estado”, indicó. (José 
Manuel Martínez, página 05) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Atiende 18 mil conflictos en 4 años; 30 son prioritarios: En cuatro años, la Secretaría de Gobierno de Hidalgo 
ha intervenido en más de 18 mil conflictos sociales generados en la entidad, de índole agrario, religioso, limítrofe, entre 

alcaldías y particulares y sociales, informó el titular de la dependencia, Salvador Elguero Molina, tras comparecer ante 
diputados locales. De ellos, dijo, han catalogado 30 como asuntos prioritarios; es decir, donde se requiere una atención 

permanente para buscar la solución y evitar la intensificación de los mismos. “Hay inquietudes, todas se encuentran en 

diferentes cauces y como gobierno hemos estado muy pendientes para intervenir y poder ser facilitadores, para que se llegue 
a una solución de los mismos”, respondió a la pregunta hecha por el diputado del PAN Juan Carlos Robles. Sin abundar de 

manera particular en esos casos, el secretario dijo que la mayoría son conflictos agrarios que llevan muchos años y que 
involucran a muchas instancias de los gobiernos estatal, federal, municipal y de los poderes para su resolución. “Un conflicto 

agrario que no es atendido con oportunidad y sensibilidad se complica”, dijo. Entre los problemas resueltos en la 
administración estatal destacó el de El Bothó, Cardonal, y Rosario Capula, Ixmiquilpan; El Hermosillo, en Santiago de Anaya 

contra el señor Emilio Honradez, en Chilcuahutla, y el de la comunidad Chimecatitlá contra un particular, en Huejutla. En otro 

punto, el diputado del PRD Luciano Cornejo cuestionó el costo de 8 pesos en el sistema de transporte masivo Tuzobús, así 
como la merma de unidades alimentadoras en colonias del sur de la ciudad como El Huixmi, Santiago Tlapacoya y Téllez. 

Elguero Molina respondió que la tarifa se determinó con base en el tipo de unidades, la infraestructura y los horarios de 
servicio. En funcionario recordó que el servicio convencional iniciaba a las 6:00 y a las 21:30 horas dejaba de operar. El nuevo 

sistema de transporte, señaló, inicia a las 5:00 y termina a las 23:00 horas. “Entendemos que hay una parte de la sociedad 

que resultó afectada, pero también hay muchas personas, la mayoría, que han sido beneficiadas, en cuanto a seguridad, 
modernidad”, dijo. Sobre el influyentismo observado en las estaciones del Tuzobús, donde portadores de credenciales de 

dependencias estatales acceden de manera gratuita al servicio, Elguero Molina dijo que tomarán medidas “para que no se den 
estos casos”. El secretario añadió que están “muy atentos” para en el periodo de ajuste (de tres meses) tomar en cuenta la 

solicitud de asientos rosa, exclusivos para mujeres y grupos vulnerables, en las unidades del transporte. (José Antonio 
Alcaraz, página 05) 

Crónica-Prepara Gobierno estrategia contra acoso, indica Elguero (Jocelyn Andrade, página 03) 

Capital Hidalgo-En coordinación, preparan plan de entrega-recepción para municipios (Sergio Juárez, página 
02) 

El Sol de Hidalgo-En Hidalgo hay gobernabilidad y paz social (Redacción, Ojo Política) 
Plaza Juárez-Habrá procesos de entrega recepción ordenados y transparentes (Natalia López, página 5A) 

Uno más Uno-Paz social y participación ciudadana en la entidad (Roberto Reynoso, página 03) 

Criterio-Aplican medidas para frenar la ordeña: Para frenar el incremento en el robo de combustible de ductos de 
Petróleos Mexicanos (Pemex), el gobierno del estado y la empresa productiva del Estado trabajan en estrategias para la 

detección de traficantes de hidrocarburos, afirmó el secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina. El funcionario reconoció 
que es “muy complicado” vigilar los casi 3 mil kilómetros de infraestructura en tubería que traviesan la entidad, por lo que 

junto con la Pemex, la Secretaría de Seguridad Pública estatal, de la XVIII Zona Militar y la delegación de la Procuraduría 

General de la República (PGR), dijo, mantiene un operativo especial de detección de tomas clandestinas. “Estamos aplicando 
ya medidas que nos van a permitir una reducción en este delito, hemos apostado por las labores de inteligencia e información 

para poder detener a quien realiza esta actividad ilegal, pero sabemos que es muy difícil”, comentó luego de comparecer ante 
diputados estatales como parte de la glosa del quinto informe de gobierno. Las zonas con mayor número de tomas 

clandestinas son la región Tula-Tepeji y el área metropolitana de Pachuca con Mineral de la Reforma. Sin dar una cifra, 

Elguero Molina aseguró que con los operativos contra los gasotraficantes han logrado la detención de presuntos chupaductos. 
El secretario aseveró que las personas aprehendidas por este delito pertenecen “a grupos delictivos locales”. (Yossimar 

Durán, página 05) 
El Independiente-Grupos criminales detrás de la ordeña de productos: El güero (Sonia Rueda, página 03) 

Capital Hidalgo-Seguridad, robo de hidrocarburos se atiende con federación (Sergio Juárez, página 03) 

Síntesis-Colabora el gobierno con Pemex en protocolos de PC (Susana Jiménez, página 02) 

Crónica-Acerca gobierno apoyo a familias de Tolcayuca: Que las familias hidalguenses, sobre todo las que más lo 

requieren, tengan a su alcance beneficios que eleven su calidad de vida, es prioridad de la administración estatal, por ello es 
que el gobierno federal y estatal impulsan las acciones y programas pertinentes para dar respuesta a las necesidades de la 

población, afirmó el gobernador Francisco Olvera Ruiz. Lo anterior al inaugurar el local dispensador de lechería Liconsa, en la 

comunidad de Santiago Tlajomulco, en el municipio de Tolcayuca, acompañado por autoridades federales, estatales y 
municipales. Asimismo, el mandatario hizo entrega de tarjetas para dotación de leche a mujeres de la comunidad. Frente a 

las beneficiarias, el gobernador Olvera subrayó que con estas acciones se apoya a más de 170 familias, ya que contarán con 
una mejor conservación del producto lácteo, al tiempo que se les proporcionará una distribución más ágil y oportuna del 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

6 de 20 

66  

mismo. En este sentido, Olvera Ruiz destacó el trabajo del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, así como la 

constante coordinación de trabajo del gobierno federal y estatal, siendo esta el factor principal para apreciar resultados 

garantizados en el estado. “Para la construcción de un Hidalgo incluyente se requieren acciones que propicien un desarrollo 
adecuado para las familias hidalguenses, ello se refleja día con día con el compromiso de los gobiernos municipales, del 

estado y el federal”, expresó. De la misma forma, aprovechó la oportunidad para informar que Aunard de la Rocha, titular de 
Finanzas, será el enlace permanente del gobierno estatal con el municipio. (Adalid Vega, página 08) 

Milenio-Benefician a 170 familias con dispensador Liconsa (Redacción, página 08) 

El Sol de Hidalgo-Mejoran distribución de leche (Redacción, página 10A) 
Plaza Juárez-Se benefician familias hidalguenses con distribución oportuna de leche (Redacción, página 3A) 

Síntesis-Inaugura Olvera Ruiz lechería Liconsa en Santiago Tlajomulco (Susana Jiménez, página 02) 
Uno más Uno-Se benefician familias hidalguenses con distribución oportuna de leche (Redacción, página 05) 

Crónica-Aventajan sobre formación con Perspectiva de Género: Reconocimiento para personal del Sistema para el 

Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo (DIFH) por su participación en los cursos de Perspectiva de Género, impartidos 
para impulsar la igualdad entre hombres y mujeres. Éste fue entregado por la presidenta del Patronato del DIFH, Guadalupe 

Romero Delgado, quien dijo sentirse conmovida por el trabajo efectuado para la sensibilización en materia de equidad 
género, a través de cursos y otras actividades, lo que se refleja al interior de la institución y tendrá un impacto favorable en 

las familias, “pues se educa con el ejemplo”. Asimismo, distinguió el trabajo de quienes diariamente se encargan de hacer 

realidad los objetivos y las metas de esta nueva visión de la asistencia social, especialmente en lo referente al tema de 
igualdad entre mujeres y hombres, el cual ha irrumpido en DIF Hidalgo para cimbrar diversas actividades y en muchos casos, 

“también nuestra vida personal”. Subrayó que la capacitación fue impartida por el Instituto Nacional de las Mujeres 
(Inmujeres), superando la capacidad de respuesta del organismo, con ello es palpable el avance concerniente al reto de la 

igualdad. Agradeció a las y los participantes el esfuerzo realizado, la dedicación y constancia que tuvieron para realizar 
actividades como lecturas, discusiones de grupo, elaboración de propuestas, entre otras; “la contribución de todas y todos 

ustedes en este sueño compartido, puede ser trascendente pues la violencia de género es una vulnerabilidad que podemos 

combatir cambiando de pensar”. (Milton Cortés, página 22) 
Milenio-Impulsa DIFH la igualdad de género (Redacción, página 09) 

Capital Hidalgo-Para familias vulnerables, preparan “Abrigo” (Ivet Pasquel, página 05) 
Uno más Uno-Fomenta DIF Perspectiva de Género entre su personal (Redacción, página 06) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Espera Eleazar más de mil mdp extraordinarios: El alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, ingresó a las 

comisiones de la Asamblea municipal la propuesta de Ley de Ingresos para el ejercicio fiscal 2016, a fin de que sea estudiada 
y pueda ser subida al pleno para su aprobación. Al término de los trabajos de la nonagésima sesión ordinaria pública, el 

representante popular expuso que “este año con todos los (recursos) extraordinarios andamos sobre los 950 millones de 
pesos, se pretende que llegue a más de mil (el próximo año)”. García Sánchez acotó que de la Ley de Ingresos que se está 

planteando, “es importante mencionar que también se considera que pudieran hacerse de ajustes el año siguiente”. Esto, 

pues se tienen que considerar factores como los recortes que prevé el gobierno federal a causa de la baja en los precios 
internacionales del petróleo y que los excedentes con los que se contaban se aplicaron este año para poder hacer frente a los 

compromisos adquiridos. “Se plantea de manera positiva, pero sabemos que pudiera haber ajustes de los extraordinarios del 
parte federal”, declaró. Cuestionado sobre el hecho de que la actual administración estará operando durante los tres primeros 

trimestres del año, para posteriormente ser relevada, dijo que se trata de un caso atípico, pues recordó que los gobiernos 
municipales entraban el 16 de enero y ahora lo harán el 5 de septiembre, por lo que “debemos aprobar Ley de Ingresos”. 

“Pero, por ahí de agosto debemos aprobar el presupuesto modificado hasta el término de la administración”. García dijo que 

por ese motivo ha solicitado tanto a la Auditoría Superior del Estado como al Congreso local, ser claros en el sentido de que, 
si bien el periodo fiscal culmina en diciembre, se debe precisar que las administraciones municipales culminan en septiembre, 

para que “no haya alguna duda o malos entendidos”. (Emmanuel Rincón, página 09) 
El Independiente-Ley de Ingresos 2016 superará los mil millones de pesos: García Sánchez (José Manuel 

Martínez, página 07) 

Capital Hidalgo-Pachuca espera presupuesto de más de mil mdp para 2016 (Yina Bautista, página 06) 
El Sol de Hidalgo-Más de mil millones para el Ayuntamiento (Francisco Hernández, página 10A) 

Plaza Juárez-Ayuntamiento capitalino espera recursos por arriba de mil mdp (Alejandra Vera, página 12A) 
Síntesis-Prevé Pachuca ley de ingresos por mil millones de pesos (Edgar Chávez, página 03) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Nueva Troncal del Tuzobús: Lo dijo ayer el director general del Sistema Integrado de Transporte Masivo de Hidalgo, 
Manuel Rebollar Intriago, quien adelantó que ya se consideró en el portafolio de proyectos estatales ante el gobierno federal 

una nueva troncal del Tuzobús, la que se dice que correrá por todo el boulevard Luis Donaldo Colosio desde Pachuca hasta 

Mineral de la Reforma. De acuerdo a lo dado a conocer ayer por el funcionario local, durante lo que fue la comparecencia del 
secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina, ante el Congreso del estado, el proyecto contempla todo un plan 

denominado circuito metropolitano, mismo que busca dar movilidad a más del 80 por ciento de los habitantes de Pachuca y 
su zona metropolitana. Rebollar Intriago explicó que la troncal 2 será un circuito metropolitano e iniciará en el monumento al 

Bombero en el inicio de Colosio para continuar sobre dicha vía, hasta su conexión con la actual troncal 1 en Felipe Ángeles, de 
ahí partir con paradas y estaciones hasta la Plaza Q, ya en Mineral de la Reforma, para luego llegar a la Universidad 

Autónoma del Estado de Hidalgo, seguir sobre avenida Madero, continuar en doctor Ramírez Ulloa, de ahí hacia el Centro de 

la ciudad y subir hacia Abasolo para conectar otra vez a bulevar Colosio. El proyecto requiere de la menos mil 500 millones de 
pesos, puesto que el actual tuvo una inversión similar, menor por unos 200 millones, pero que al final resultaron insuficientes 

ante la adquisición de unidades vehiculares, mismas que resultan necesarias para el funcionamiento eficaz del sistema de 
transporte. Al respecto, el mismo Rebollar dijo que ya se cuentan con 4 nuevas unidades para aumentar el paso de 

"tuzobuses" en la actual troncal 1 de Felipe Angeles, pues en horas pico como entrada y cambio de turno de escuelas, salidas 

laborales, horarios de comidas y algunos espacios en la noche, se tiene alta demanda del servicio en zonas que dan a 
colonias de la parte metropolitana al sur de la ciudad, donde resultan insuficientes el número de camiones que pasan. El 

Tuzobús actualmente realiza 111 mil viajes al día en promedio, cuando la cifra esperada es de 150 mil a 200 mil, lo que según 
el propio gobernador Francisco Olvera Ruiz debe quedar bien medido de aquí a finales de año para saber que estrategia de 

descuentos y número de viajes realizar en concordancia a la cantidad de usuarios reales del sistema. Todo indica que no 
habrá quien detenga la marcha del Tuzobús en Pachuca, y aunque sigue costando trabajo el proceso de adaptación entre 

pobladores, cada vez se usa de una mejor forma, con horarios a los que todos nos hemos tenido que adaptar en nuestra vida 

cotidiana y en nuestros traslados. A pesar de ser un proyecto ambicioso, la realidad es que aún no termina por establecerse y 
será la gestión federal de legisladores y del propio mandatario estatal la que decida y defina el futuro de la nueva troncal 2 

del Tuzobús. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

LA OPOSICIÓN TIENTA A LOS PRIISTAS CON CANDIDATURAS PARA LA GRAN ELECCIÓN 
La oposición ha entendido sabiamente que sola, esto es, que en una pelea en que cada partido busque ganarle al PRI la pelea 

electoral, solo sobre, todo la de gobernador, está más que perdida la batalla porque el partido tricolor los hace polvo. Pero 

entonces entendieron que era el momento del plan TB que no es otra cosa que TODOS EN BOLA, que ya más elegante no es 
otra cosa que en alianza, que desde el congreso del PRD se anunció como válida y que en los estados se aceptó de inmediato 

porque hablando en plata, es un camino más o menos decente de darle pelea al invencible, sobre todo en estados como el 
nuestro, donde les han dado cada pela, que Dios guarde la hora. Don RAMÓN FLORES y don ASAEL HERNÁNDEZ ambos dos 

mandamases del PRD y del PAN, ya hablaron de que no ven con malos ojos esta posibilidad de alianzas, porque dicen y 

fundamentan esta unión, en lo mal que le ha ido a Hidalgo, eso dicen con gobiernos del PRI, y anuncian que de ir en bola o 
alianzas hay posibilidades de ganar para cambiar el panorama con candidatos que desde luego sería cuestión de ver, para 

decidir de qué partido saldría, de acuerdo a cómo anden las cosas. Ramón Flores fue más claro y dijo que la candidatura para 
gobernador se decide a nivel dirigencias nacionales y las de alcaldes y diputados, a nivel local, y que para el mes de 

noviembre se deben tener las candidaturas y la decisión final de la alianza con toda seguridad si no por esas fechas, antes, 

para tener el tiempo del trabajo de los abanderados.  
PUERTAS ABIERTAS PARA PRIISTAS... VIEJA TRAMPA PARA RESENTIDOS  

Dice Asael, uno de los impulsores de la alianza de manera inocente, que las puertas de la alianza están abiertas para los 
priistas que quieran sumarse a ella y encabezar alguna candidatura siempre y cuando coincidan con la ideología del PAN. Así 

con maña, les tira el quesito a los priistas que pudieran no tener candidatura o que sintieran que su partido se las escamotea 
de fea manera o peor tantito, que se sintieran traicionados en mala jugada y buscaran la manera de que su partido se las 

pagara. Don Asael generoso, ya les abrió una puerta desde donde pueden tener un campo de venganza electoral desde 

luego, y terreno donde mostrar a los canallas que los desprecien, de lo que se perdieron por cegatones.  
EL CAMBIO DE HÁBITO  
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Desde luego no es jugar limpio, aunque es parte del juego electoral y ni quien diga nada, porque quien debe decidir si le 

entra al juego del cambio de hábito es el priista que le quiera entrar o no. Y aquí es cuestión de lealtades y de convicciones. Y 

a veces son virtudes con las que se deben nacer, y que se sepa, no se compran en botica. Aceleran el paso y de paso 
redoblado, pasan al paso veloz y no falta el que de plano ya se arrancó con el de velocista, que no tiene nada contento a los 

demás participantes, que así se lo han manifestado al árbitro de la carrera. Esto pudiera dividir más al equipo. Y como dicen 
que el dirigente del partido está ya arreglando sus cosas, porque eso dicen se va de candidato por Pachuca, la cosa se pone 

peor, porque entonces falta la voz que ponga orden y cada quien le reza al santo de su devoción. Es entonces cuando los que 

tientan a los candidatos encuentran terreno para vender sus manzanas. Eso se dice... Eso se ve... Eso le cuento... 
 

(Adalberto Peralta, página 02A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

 Isidro Pedraza va 
 

El senador hidalguense, Isidro Pedraza Chávez, está en su mejor momento político, por tanto, se sabe con muchas 
posibilidades de ser el candidato que el Partido de la Revolución Democrática necesita para competir por la gubernatura. A 

tres años de distancia, hay quienes califican la llegada de Pedraza al Senado de la República como un “golpe de suerte”, pues 

por una parte, su contrincante Xóchitl Gálvez descuidó su “parcela” y abandonó a sus seguidores en el pasado proceso de 
2012, hecho que la dejó sin posibilidades de ocupar un escaño Y en menor medida, un mermado efecto “peje”, fue también 

factor para que el profesor egresado de la Escuela Normal Rural Luis Villarreal El Mexe, se consolidara como primera minoría 
en la elección de senadores. El exlíder fundador de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, logró en la elección de 2012 

otro tipo de adhesiones y apoyos, todos ellos ajenos a la izquierda, pero que apostaron por Pedraza para así cerrar el paso a 
la oriunda de Tepa. Para la carrera por la gubernatura, asegura estar listo Isidro Pedraza, que es dirigente “moral” de la 

Unión de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), una de las tribus de mayor influencia al interior del partido del sol azteca. 

Regidor en la capital hidalguense, diputado local y federal, son antecedentes en la carrera política del senador, que podría 
“coronar” su trayectoria con la candidatura al gobierno del estado. En estas condiciones, Isidro Pedraza resulta ser el 

representante con mayor legitimidad de la izquierda, pues desde sus días estudiantiles y hasta la fecha, ha sido congruente 
con sus ideales políticos, los cuales, de alguna forma, tendría que empeñar, en el supuesto de que el Partido Acción Nacional 

decida sumarse a su candidatura. Los días están corriendo. 

 
(Edmundo Pineda, página 04) 

Crónica-Balcón Político… 
 

¿Quién encabezará la alianza PAN-PRD? 

 
En sus asambleas nacionales los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN) han acordado con 

antelación abrirse a las alianzas con otros institutos políticos, para enfrentar las elecciones del próximo 5 de junio, cuando se 
renovarán 12 gubernaturas, además de Congresos locales y alcaldías, como es el caso de Hidalgo. Buscan de ese modo 

enfrentar la maquinaria que representa el Partido Revolucionario Institucional (PRI), que tiene como aliado permanente al 

cuestionado Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y al Partido Nueva Alianza (Panal) y que se apresta a ganar al menos 
nueve de las 12 gubernaturas en juego, según declaraciones del propio presidente nacional del tricolor, Manlio Fabio 

Beltrones Rivera, quien dicho sea de paso de ese modo podrá garantizar su permanencia en la contienda para definir al 
candidato presidencial de su partido. En Hidalgo, hay que recordarlo, hace seis años PRD y PAN se aliaron y postularon a la 

ahora jefa de la delegación Miguel Hidalgo, en el Distrito Federal, Xóchitl Gálvez Ruiz. Entonces su singular modo de ser le 

permitió a la originaria de Francisco I. Madero sumar simpatías y votos que la colocaron a un tris de arrebatarle el poder al 
PRI, que con su candidato Francisco Olvera Ruiz, ganó apenas por cinco puntos porcentuales de diferencia. Hoy el escenario 

es completamente distinto, pues los dos principales partidos de oposición carecen de figuras de peso que puedan garantizarle 
una aventura, al menos semejante, a la de hace seis años. Primero habrá que esperar a que se concrete la alianza, lo cual es 

casi un hecho y luego vendrá lo más importante, saber quién encabezará la candidatura al gobierno de Hidalgo. En este 
momento el PRD podría reclamar encabezar la coalición pues cuenta con el senador Isidro Pedraza Chávez, quien primero 

tendrá que salvar el obstáculo que le representa José Guadarrama Márquez. Del otro lado, en el PAN, quienes han levantado 

la mano no tienen la fuerza para disputarle la posición al PRD y menos aún aspirar al éxito en junio del 2006. Por desgracia 
para ellos. 

 
(Carlos Camacho, página 05) 
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Criterio-La Silla… 

 

El desertor: El tema del militar normalista de Ayotzinapa desaparecido en el caso Iguala, un joven de nombre Julio César 
López Patolzin, mete ruido a un caso de por sí polémico. El pasado militar del muchacho se supo desde julio de este año 

(hace más de dos meses), aunque ahora se ha levantado revuelo porque el titular de la Sedena dijo que el joven era militar 
en activo, mientras que el padre del normalista asegura que su muchacho era desertor y, en un comentario desafortunado, el 

senador Miguel Barbosa aventuró que López Patolzin pudo haber sido un infiltrado castrense en la escuela normal rural. Lo 

cierto es que los desertores en el Ejército no son cosa rara. Se habla de que tan sólo en el sexenio de Felipe Calderón hubo 
más de 55 mil desertores de las fuerzas armadas, y que en el periodo de Fox esa cifra llegó a superar 100 mil. Si una persona 

en activo deserta de las filas militares por cualquier razón, a los seis meses se le da de baja y ya. Su nombre queda marcado 
dentro de la milicia, pero no procede algo más. Lo único es que, una vez dado de baja, ya no podrá regresar a la vida 

castrense. El papá de Julio César dice que el muchacho se lesionó mientras era militar en activo, y que a causa de sus 
dolencias desertó del Ejército mexicano y se enroló en la Normal Rural de Ayotzinapa. Que si seguía en las listas militares es 

porque seguramente alguien cobraba las quincenas en su nombre. El secretario de la Defensa Nacional dice que el joven 

estaba activo, pero que no es extraño que militares estudien con permiso de sus superiores, y que ese era el caso. Entonces: 
¿desertor? ¿Soldado en activo y con permiso? Ninguna repuesta dejará satisfecho a todos. Un poco más de gasolina al fuego 

de Ayotzinapa 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

Premio Nobel de la Paz, buen pretexto: El papa Francisco; la canciller alemana Angela Merkel; el presidente de 
Colombia, Juan Manuel Santos; el secretario de Estado de los EU, John Kerry, y el ministro de Exteriores de Irán, Javad Zarif, 

son los favoritos para ganar el Premio Nobel de la Paz 2015. Vaya paradoja. Entre los ganadores de este premio recordamos 

a Barack Obama, en 2009, quien al frente del Ejército estadunidense ha librado guerras en Medio Oriente; a la Unión 
Europea, en 2012, cuyas reglas han dejado miles de personas en la pobreza; o, en 1994, a Yasir Arafat, señalado terrorista. 

Otros nombres difundidos por agencias de noticias para obtener el Nobel son el médico congoleño Denis Mukwege y un 
sacerdote católico de nombre Abba Mussie Zerai. El primero es un ginecólogo y activista, quien fundó y un hospital en 

Bukavu, donde se especializa en el tratamiento de las mujeres que han sido violadas por las fuerzas rebeldes en el Congo. 

Mussie Zerai, por su parte, es reconocido por trabajar con migrantes que cruzan el Mediterráneo desde el norte de África a 
Europa en plena crisis migratoria europea. Al papa Bergoglio, dicen, lo nominaron por haber mediado entre Estados Unidos y 

Cuba para que ambos países reestablecieran sus relaciones diplomáticas y por sus llamados de paz; sin embargo, a pesar de 
su discurso alegre, es considerado un jefe de Estado, cuya nación ha sido responsable de odio, segregación y crímenes que 

van desde genocidio hasta pederastia. El año pasado cuando el premio recayó en Malala Yousafzai todos lo celebramos, pues 

ese debe ser el espíritu del premio. Ahora, al saber de la lista de aspirantes a sucederla, de nueva cuenta parece una gran 
farsa. Malala, a diferencia de Bergoglio o los demás nominados, sufrió en carne propia su lucha y peleó por sus derechos y 

por los de sus pares. Ella es como cualquiera, víctima, ajena a las decisiones del poder. Hoy sabremos a quién le darán el 
Premio Nobel de la Paz, un día que nos queda a los mundanos como una oportunidad de reflexionar sobre la forma en que 

podemos cambiar nuestro entorno. 
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que tras el aseguramiento de más de un millón de litros alcohol adulterado en la Ciudad de México se reveló que 

anteriormente el gobierno federal ya había efectuado incautación de producto químico apócrifo en Hidalgo, como el ocurrido 
en abril, cuando en operativo conjunto, se decomisaron más de 825 mil litros de alcohol etílico. Esto puede marcar la ruta 

para una nueva investigación sobre el destino del alcohol, que se termina consumiendo en establecimientos de Pachuca.  
 

:Que otro aspecto que se dio a conocer ayer fue el aumento considerable en intentos de fraude con tarjetas bancarias y de 
donación de identidades para fines fraudulentos en la entidad, situación que afecta a siete de cada 10 usuarios de la banca 

comercial. Ante esto, la Condusef ya emitió una alerta informativa y pide que la ciudadanía sea más cuidadosa y tenga una 

mayor educación financiera. Lo malo, es que cuando alguien acude a una institución que oferta créditos, lo que menos hay es 
información para el usuario.  
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:Que ya comienzan a destaparse algunas cartas municipales con reuniones grupales, donde se busca salir ungido rumbo a las 

elecciones de 2016; ayer fue Actopan, donde se juntaron personajes como Omar Ramírez Gutiérrez, secretario municipal, y 

Ernesto Vázquez Baca, delegado federal de Liconsa, quienes desean alcaldía y diputación local, respectivamente. Sin 
embargo, dicen que la cosa va por otro lado, específicamente por los lares del Congreso del estado, donde a la representante 

de la zona, Edith Avilés Cano, la tienen más ubicada rumbo a las candidaturas del siguiente año. 
 

 :Que otro municipio donde se están poniendo calientes las cosas es Mixquiahuala, donde ya hay más mujeres apuntadas 

para la presidencia municipal que hombres. Dicen que este factor de género provocará una mayor afluencia de votantes, lo 
que además augura una competencia atractiva para el electorado, y sobre todo, para los partidos políticos, que pueden 

descansar de personajes como a los que pretende impulsar el actual edil, Isidoro Monroy, quienes son mal vistos por la 
ciudadanía. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Es muy difícil tener vigilancia en cada espacio, en cada colonia y comunidad por las que pasan los ductos; nosotros tenemos 

esa responsabilidad y también el gobierno federal, ya que se trata de instalaciones de ese ámbito" 

Salvador Elguero Molina 
 SECRETARIO DE GOBIERNO DE HIDALGO, SOBRE LA ORDEÑA DE DUCTOS DE PEMEX  

 
"De enero a agosto de este año se han repostado 400 denuncias relacionadas con fraudes, que pueden ser robo de identidad 

o donación de tarjetas, de un universo de 2 mil 300 asuntos"  
Aldo Rodríguez García  

DELEGADO DE LA CONDUSEF EN HIDALGO, SOBRE LOS DELITOS A CUENTAHABIENTES BANCARIOS  

 
"Se van a bajar dos metros, con unos bolardos parecidos a los que están en bulevar Felipe Ángeles, donde hay espacio 

suficiente para que sigan conviviendo los taxis y las zonas de carga y descarga"  
Víctor Bautista Ramírez  

TITULAR DE LA SECRETARÍA DE OBRAS PÚBLICAS, SOBRE LA MODIFICACIÓN DE LAS CICLOPISTAS FRENTE A LAS ZONAS 

DE HOSPITALES 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

 
que los priístas no se duermen en sus laureles, pues los lunes y martes de cada semana se reúnen para analizar la gestión y 

operación política. El propósito es evaluar en cada distrito electoral local. A dichas reuniones asisten dirigentes del partido, 
encabezados por Ricardo Crespo Arroyo y los secretarios del comité, así como enlaces institucionales, diputados delegados y 

otros actores políticos de cada distrito. 

Se afina hasta el más mínimo detalle a fin de trabajar y resolver donde se tenga que hacer para que no existan peros en la 
próxima elección local. 

 
que el alcalde de Huautla, Felipe Juárez Ramírez, conocido en la región como El Chanclitas, ha sabido sacarle provecho a la 

administración y por alguna razón ya tiene cinco concesiones de transporte público en la ruta Huautla-Huejutla. Esto, además 

de los negocios que realiza con la obra pública, que, dicen, le dejan buenas utilidades. 
 

que el diputado federal por el distrito de Pachuca, Alfredo Bejos Nicolás, de plano logró el triunfo en la pasada elección 
federal y se olvidó de sus representados. Lo único se sabe del legislador es que aparece en eventos de gobierno, pero de ahí 

en fuera, nada. Eso sí, cuando regresan a pedir el voto hasta sumiso se vuelve ante el electorado. 
 

que el coordinador regional de Planeación en Actopan, Mario Macías, exalcalde de Tulancingo, ha perdido la influencia política 

en el municipio que gobernó, pues sus paisanos dicen que ni quienes colaboraron con él en la administración municipal lo 
visitan ni le consultan sobre el panorama político del municipio ni del distrito. 
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que tras concluir la comparecencia del secretario de Gobierno, Salvador Elguero, en el Congreso de Hidalgo, los diputados 

treparon maletas para irse a la séptima Asamblea Nacional de la Conferencia Permanente de Congresos Locales (Copecol), 

que se realiza en Puebla y donde estarán hasta el sábado. Algunos diputados ya estaban desesperados por la maratónica 
comparecencia del secretario, pues afuera del recinto ya les silbaban las camionetas ejecutivas en las cuales partieron. 

 
que hasta el momento la comparecencia de Valentín Echavarría Almanza, titular de la Secretaría del Trabajo, ha sido la que 

menor número de directores y asesores ha acarreado, aunque se prevé que otros secretarios carguen hasta con el personal 

de aseo, no tanto para hacerse notar, sino para que les pasen la información de hasta cuántos Maestros Limpios se gastaron 
en el año que informan. Entre tanto asesor llegan a saturar la sala de la diputación permanente y no se diga los que se 

quedan afuera. 
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Medio año sin despensas en Tulancingo, ¿cuánto costará el abandono clientelar? 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Ante las constantes denuncias por parte de mujeres que usan el sistema de transporte Tuzobús, en Pachuca, es necesario 
implementar acciones que contrarresten el acoso sexual del cual se dicen presas. Por ello el titular de la Secretaría de 

Gobierno estatal afirma que es fundamental integrar una serie de videocámaras de vigilancia al interior de los vehículos para 

detectar cualquier situación que ponga en riesgo a este sector poblacional; lo anterior durante su comparecencia. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

COMPARECENCIAS 
Este jueves acudió al Congreso de Hidalgo el titular de la Secretaría de Gobierno estatal, Salvador Elguero 

Molina, para comparecer en el marco de la glosa del 5º Informe de Actividades del gobernador constitucional, 
Francisco Olvera Ruiz. El encargado de la política interna hizo una presentación del estado que la entidad 

mantiene en temas como seguridad y paz social, al tiempo que ratificó la sana convivencia que existe entre las 

diferentes expresiones políticas, manifestada en constantes reuniones denominadas mesas de diálogo. 
 

JUBILACIONES 
Un verdadero laberinto administrativo y sindical significa para la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo 

(SEPH) resolver antes de que concluya el presente año la jubilación de más de mil 300 profesores de los cuales 

unos mil están frente a grupo. Las jubilaciones representan reubicar a otros docentes para cubrir las plazas 
vacantes, contratar nuevos maestros y establecer todo un reordenamiento de personal en diferentes regiones 

del estado, lo cual simplemente no puede hacerse de un día para otro. En promedio resolver el relevo de un 
profesor que se jubila; es decir, tener al maestro que ocupará su lugar frente a los alumnos, supone en 

promedio un mes de gestión, tiempo en que estarían sin titular los alumnos del grupo en cuestión. 

  
PASO 

El presidente de la Coparmex Hidalgo, Sergio Baños Rubio, ha sido mencionado en diversos medios como una 
posibilidad que explora el PRI en busca de un candidato a la presidencia municipal de Pachuca. Sin embargo, 

el empresario sostiene que sus esfuerzos están concentrados en el desarrollo del organismo que encabeza y 
que por ahora no tiene como meta participar en los temas políticos. 

 

(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

  

¿Crearán gran frente opositor?: 
 

SE ANTOJA difícil la posibilidad de un gran frente opositor para las elecciones del 2016 en que se disputarán la gubernatura, 
presidencias municipales y diputaciones locales. EN LA HOGUERA de las vanidades y de los intereses particulares de partidos 

políticos y dirigentes mesiánicos será muy difícil que se formalicen acuerdos para presentar un candidato único de la 

oposición. JOSÉ GUADARRAMA Márquez, expriista, exsecretario general de gobierno, exaspirante del tricolor al gobierno del 
estado, vuelve a la carga ahora desde el Partido Revolución Democrática. EN RECIENTE conferencia de prensa, incluso invocó 

los nombres de algunos personajes que tienen liderazgo en el estado y que podrían unirse a un frente. UN PRD menguado en 
su membresía por la creación del Movimiento de Regeneración Nacional, de Andrés Manuel López Obrador, tiene menos 

presencia y busca desesperadamente aliados una vez que desapareció su partido, llamado Partido del Trabajo. ES FACTIBLE 

que el Partido Nueva Alianza (Panal) se una a la coalición ya cantada de PRI y Partido Verde Ecologista de México. Otros 
pequeños partidos seguramente seguirán a la cargada sumándose a la posible alianza ganadora que encabezaría 

precisamente al Partido Revolucionario Institucional, según muestran las actuales encuestas, pero sin perder de vista que las 
tendencias pueden dar un vuelco o al menos variar. EN TANTO, se especula respecto a nombres, perfiles y posibles alianzas 

en auge durante la temporada de destapes. INCLUSO DESDE LAS filas priistas los aspirantes, ya sin disimulos, están 
levantando la mano y dicen: "Sí quiero", y a estas listas se han sumado David Penchyna, Omar Fayad, Carolina Viggiano, 

Fernando Moctezuma y, últimamente metiéndose a la pista de carreras, José Antonio Rojo García de Alba. EN ESE MISMO 

CONTEXTO ya empiezan a surgir aspirantes a la Presidencia Municipal de Pachuca, que es la principal plaza precisamente por 
ser la capital del estado y la gran cantidad de electores que aglutina. HASTA JOSÉ LUIS Lima Morales, actual delegado de la 

Comisión para la Regularización de la Tenencia de la Tierra, ya se apuntó. EN ESE PANORAMA, a toda actividad se le buscan 
significados electorales porque ha sido muy comentada la fiesta de cumpleaños de Francisco Javier Vargas, quien se dice 

buscará con todo la alcaldía de Mineral de la Reforma, el municipio más poblado del estado después de Pachuca y Tulancingo. 

EN UN SALÓN DE FIESTAS situado frente a las unidades habitacionales de El Chacón, se reunirán mañana, sábado, algo así 
como dos mil personas para celebrar al dirigente de comerciantes y transportistas, licenciado en Derecho que, se afirma, 

viene trabajando desde hace varios años en el proyecto político. . POR PRIMERA VEZ en muchos años, Vicente Fernández no 
será la figura central en el elenco del palenque de Pachuca. El trono que dejó vacante, por motivos de salud y de retiro, lo 

ocupa su hijo Alejandro Fernández, quien se presenta durante dos días. NO OBSTANTE la ausencia del rey de la canción 
ranchera, los boletos para casi todas las funciones del palenque se agotaron casi el mismo día en que se pusieron a la venta. 

Los más cotizados son los de Pepe Aguilar, Julión Álvarez, Tigres del Norte, Lupillo Rivera y Ángeles Azules, en ese orden. 

Pero también se reportan ventas totales para las presentaciones de Ana Gabriel, Banda Limón, Mijares, la Banda San José de 
Mesillas.  

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Iguala: crea PGR grupo para tercer peritaje: En busca de la certeza científica y para realizar un tercer 

peritaje para esclarecer la desaparición de los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa, la Procuraduría General de la 
República (PGR) creó un grupo con expertos de Alemania, España, Estados Unidos, Canadá y México. Así lo anunció la 

procuradora general, Arely Gómez González, ante los Senadores, a quienes les adelantó la firma del Acuerdo para la creación 
de la Fiscalía Especializada de Búsqueda de Personas Desaparecidas, la cual se publica hoy en el Diario Oficial de la 

Federación y que está encaminada a dirigir, coordinar y supervisar las investigaciones para la búsqueda y localización de 

personas desaparecidas. El grupo de peritos estará integrado por René Cosalca de Canadá; Úrsula Woodward de Alemania; 
John Dinan de Estados Unidos; Mario Saldaña, Enelio Torres García y Ricardo Damián Torres de México; así como Antonio del 

Amo Rodríguez, de España. Durante su comparecencia con motivo del Tercer Informe de Gobierno, la titular de la PGR 
informó que el expediente pasará a la Subprocuraduría de Derechos Humanos, que encabeza Eber Betanzos, como lo han 

solicitado los padres de los normalistas y el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Señaló que los expertos que ayudarán al tercer peritaje confirmaron su 

participación y que además será invitado el perito peruano, José Luis Torero, quien sostiene que en el basurero de Cocula no 

pudieron haber sido quemados los normalistas, como sostiene la versión oficial de la PGR. El análisis del experto José Luis 
Torero no es coincidente con los peritajes de la PGR ni con los de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 

recordó Gómez González. "Iguala no es caso cerrado, las investigaciones continúan", enfatizó la funcionaria tras anunciar que 
se abrieron más líneas de indagación, en las que se han identificado a más autores materiales de la desaparición de los 43 

normalistas de Ayotzinapa.Al dar a conocer los nuevos avances en la investigación de lo ocurrido entre el 26 y 27 de 
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septiembre del año pasado en los municipios de Iguala y Cocula, la funcionaria calificó los hechos como "actos de barbarie'. 

Dijo que la PGR se ha sometido al escrutinio y atendió las observaciones del GIEI; en ese sentido, subrayó que se investiga a 

fondo para llegar a ubicar a todos los responsables. Puntualizó que las investigaciones de la PGR sobre el caso Iguala no 
pueden estar basadas en "posturas inamovibles, la ciencia es la que permitirá llegar a la verdad de los hechos". La funcionaria 

adelantó que el próximo 4 de noviembre, en coordinación con el Equipo Argentino Forense, se realizará una autopsia a Julio 
César Mondrágon, el normalista a quien le fue arrancada la piel del rostro. En la comparecencia de la procuradora el Senado 

registró un intenso debate por casos como la desaparición de los 43 normalistas, la supuesta ejecución extrajudicial de 22 

civiles en Tlatlaya por parte de militares y la fuga de El Chapo Guzmán del penal de máxima seguridad del Altiplano. A pesar 
de dar un voto de confianza a la titular de la PGR, bajo la advertencia de realizar investigaciones autónomas y abiertas a 

organismos internacionales, los senadores de oposición, como la petista Layda Sansores, indicaron que son nulos los avances 
en el caso de la desaparición de los normalistas. Martha Tagle, senadora independiente, criticó que actualmente hay 

defensores como Nestora Salgado en prisión, mientras que a cuatro de los siete detenidos por el caso Tlatlaya les han 
otorgado su libertad. "En esa tarea contará con nuestro apoyo, pero requiere un esfuerzo profundo para garantizar la 

autonomía de la PGR", señaló la senadora.(Denise A. García y Misael Zavala, primera plana) 

La Jornada-PGR: en Cocula habrá un tercer peritaje: La titular de la Procuraduría General de la República (PGR), Arely 
Gómez, sostuvo en el Senado que el caso Iguala no está cerrado; anunció que se han abierto ‘‘otras líneas de investigación’’ 

en las que se ha identificado a más autores materiales de la desaparición de los 43 estudiantes de la Normal Rural de 

Ayotzinapa y reveló asimismo que se llevará a cabo un tercer peritaje en el basurero municipal de Cocula. Se trata, detalló, de 
un grupo colegiado en el que participarán siete expertos de cinco países y José Luis Torero, el perito al que acudió el grupo 

de expertos de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) –quien sostuvo que en el basurero de Cocula no 
pudieron incinerarse los cuerpos de los 43 normalistas–, con la finalidad de contar ‘‘con elementos científicos y técnicos para 

que podamos saber’’ lo que ocurrió el 26 y 27 de septiembre del año pasado en ese lugar. Durante su comparecencia ante el 
pleno del Senado, la procuradora reveló asimismo que, en respuesta a la petición formulada por ‘‘muchas voces’’, remitió a la 

Subprocuraduría de Derechos Humanos de la PGR el expediente del caso Ayotzinapa, donde se integrará un grupo de trabajo 

para atender la averiguación en una segunda etapa. El expediente, precisó, se hará público y se podrá consultar en la página 
de Internet de la dependencia. Informó además que, por instrucciones del presidente Enrique Peña Nieto, ayer mismo, antes 

de acudir al Senado, firmó el acuerdo para crear la fiscalía especializada de búsqueda de personas desaparecidas, que se 
publicará mañana en el Diario Oficial de la Federación. La titular de la PGR dio así respuesta a senadores de PAN, PRD y PT, 

quienes cuestionaron la negativa del gobierno federal a aceptar las recomendaciones y observaciones del Grupo 

Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) y le demandaron no cerrar el caso Iguala. Ayotzinapa fue el tema que 
mayor espacio ocupó en las cinco horas que duró el encuentro entre la senadora con licencia (hoy procuradora general de la 

República) y sus antiguos compañeros. Arely Gómez aseguró que asumió con ‘‘gran responsabilidad’’ las peticiones que le ha 
formulado el GIEI y ha sido sensible a las diferencias entre el informe de los expertos y la investigación que llevó a cabo su 

antecesor, Jesús Murillo Karam. Congruente con ello, dijo –al responder a la senadora independiente Martha Tagle–, es que 

se llevará a cabo un tercer peritaje en torno al basurero municipal de Cocula, ya que tanto los estudios realizados por la PGR, 
como los encargados a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y al Instituto Mexicano del Petróleo (IMP) 

difieren del análisis realizado por el experto José Torero, quien sostuvo que los cuerpos de los normalistas no pudieron 
calcinarse en ese sitio la madrugada del 27 de septiembre. Para los siguientes trabajos se convocó ya a siete expertos: René 

Colsaca, de Canadá; Ursula Woodward, de Alemania; John Dinan, de Estados Unidos; Antonio Del Amo Rodríguez, de España, 
y los mexicanos Enelio Torres García, Mario Saldaña y Ricardo Damián Torres, que ya confirmaron su presencia, precisó la 

titular de la PGR, quien insistió en que ha adoptado las recomendaciones del GIEI y seguirá trabajando con ese grupo. Los 

senadores Layda Sansores, del PT, y el perredista Benjamín Robles hicieron notar a la funcionaria que el titular de la Agencia 
de Investigación Criminal, Tomás Zerón, siempre estuvo en contra de ese tercer peritaje y hasta la contradijo cuando ella 

aceptó llevarlo a cabo. ‘‘¡Despídalo! No sé para qué vino hoy’’, le pidió la legisladora petista. La procuradora refirió también 
que, junto con los expertos, la PGR llevará a cabo una inspección del ‘‘quinto autobús’’ relacionado con los hechos de Iguala, 

para verificar si quedan indicios de que se hubiera transportado droga en el mismo. Hizo notar que la existencia de ese quinto 

camión sí consta en la investigación que llevó a cabo la PGR, pero no se le dio tanta relevancia porque los ocho normalistas 
que viajaban ahí pudieron escapar. La unidad, sostuvo Gómez, está asegurada. Adelantó que no se ha podido comprobar la 

hipótesis de que el vehículo fuera utilizado para el trasiego de heroína a Chicago, ya que en la investigación que tienen en 
Estados Unidos no figura la matrícula de ese transporte. Igualmente, la procuradora expuso que se exhumará el cadáver de 

Julio César Mondragón –el estudiante normalista asesinado en Iguala, a quien desollaron y sacaron los ojos– para practicarle 
una tercera autopsia el próximo 4 de noviembre, en la que estarán presentes los forenses argentinos, con el objetivo de 

determinar ‘‘si fue torturado’’. Durante la comparecencia, los senadores se confrontaron por la probable participación del 

Ejército en el caso Ayotzinapa. Las bancadas de PRI, PVEM y PAN salieron en defensa de las fuerzas armadas, luego de que el 
PT, en voz de Layda Sansores, criticó al secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, por oponerse a que los 
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miembros del GIEI se entrevisten con los integrantes del 27 batallón de infantería, con sede en Iguala, ‘‘pese a que son 

claves en la desaparición de los normalistas’’. Sansores San Román resaltó que al general Cienfuegos ‘‘lo cubre un manto 

divino, pero es inmoral no contribuir al esclarecimiento de la verdad’’. Preguntó a la procuradora Gómez si la PGR ha 
investigado en torno al terreno que la Sedena donó al entonces presidente municipal de Iguala, José Luis Abarca, ubicado 

frente a la sede del 27 batallón. Iba a ser ahí un centro comercial, dijo. De inmediato, el senador del PAN Javier Lozano, la 
priísta Ivonne Álvarez y Carlos Alberto Puente, del PVEM, le exigieron respetar al Ejército. ‘‘Ser oposición y hablar con la 

verdad no significa ser unos majaderos y menos frente a instituciones de tanto respeto’’, advirtió Lozano Alarcón, quien 

formuló un ‘‘público reconocimiento a la lealtad de las fuerzas armadas’’. Los priístas enviaron desde tribuna un mensaje al 
general Cienfuegos: ‘‘Le queremos decir que vamos a aprobar las leyes que necesita el Ejército para facilitar su trabajo’’, 

recalcó la senadora Alvarez. Por su parte, la procuradora se refirió una sola vez a ese tema. A pregunta expresa comentó que 
todo el mes de agosto pasado recabaron declaraciones de otros ocho soldados del 27 batallón que estaban en activo durante 

‘‘la barbarie’’ de Iguala y se han ampliado también declaraciones. Agregó que está ‘‘en la mejor disposición’’ y también el 
secretario de la Defensa, para que, a través del Ministerio Público, los expertos puedan hacer sus preguntas a los militares del 

27 batallón de infantería. Dijo finalmente que los esfuerzos de la PGR continuarán ‘‘hasta que el último responsable de esos 

crímenes sea consignado y rinda cuentas ante la justicia’’. (Andrea Becerril, primera plana) 

Excélsior-Preso, piloto que ayudó al 'Chapo'; la investigación sigue pistas del capo: La procuradora general de la 

República, Arely Gómez, reveló a los senadores que Joaquín El Chapo Guzmán utilizó una aeronave para consumar su fuga 

del penal de El Altiplano; ello se supo gracias a una investigación que incluye escuchas de llamadas desde teléfonos públicos. 
El piloto que le ayudó a escapar ya está consignado, al igual que otros 23 exfuncionarios, quienes presuntamente participaron 

en la planeación de la huida. Una vez que el narcotraficante salió del túnel, abordó una camioneta para dirigirse hacia una 
pista clandestina, informó la procuradora. Según fuentes federales consultadas por Excélsior, el narcotraficante fue llevado al 

estado de Querétaro. La otra línea de investigación es lo que sucedió afuera del penal. “Estamos por consignar, 
probablemente la semana que viene, porque ya tenemos todo el mapeo de quiénes participaron. Será interesante que 

ustedes lo conozcan. Es algo verdaderamente asombroso”. Hay 33 detenidos y diez personas arraigadas por su presunta 

participación, agregó la funcionaria. Chapo huyó en avioneta. Fuentes del gobierno federal revelan que fue trasladado en 
camioneta a una pista clandestina, en el estado de Querétaro. La procuradora general de la República, Arely Gómez, reveló a 

los senadores que Joaquín El Chapo Guzmán utilizó una aeronave para consumar su fuga del penal de máxima seguridad de 
Almoloya, y precisó que el piloto que le ayudó ya está consignado, gracias a una investigación que incluye escuchas de 

llamadas desde teléfonos públicos. De acuerdo con las precisiones obtenidas por Excélsior entre el equipo de colaboradores 

de la procuradora, que ayer le acompañó a su comparecencia ante el pleno del Senado, se trató de una avioneta que utilizó 
una pista clandestina alejada de las instalaciones del penal. Fuentes del gobierno federal confirmaron a este medio que tras 

abandonar el penal, el Chapo fue llevado al estado de Querétaro, donde abordó la aeronave. “La otra línea de investigación 
es lo que aconteció afuera del penal. Estamos por consignar, probablemente la semana que viene, porque ya tenemos todo el 

mapeo de quiénes participaron. Será interesante que ustedes lo conozcan. Es algo verdaderamente asombroso”, adelantó a 

los senadores la procuradora Arely Gómez. Detalló que “seguimos investigando cuál es la línea de conexión entre afuera y 
adentro (del penal). Esto lo estamos haciendo y todo el trabajo que nosotros obtenemos de las declaraciones, o del trabajo 

que se hace de los teléfonos públicos, de los teléfonos que nos han dado. Nos dan líneas de investigación para poder llegar 
también a ubicar dónde se encuentra esta persona y esperamos pronto poder saber su ubicación”. Fue a pregunta de la 

perredista Angélica de la Peña, secretaria de la Comisión de Justicia, que la procuradora general de la República hizo la 
revelación de que después de salir del túnel y subirse a una camioneta, utilizó una aeronave. Informó que hasta el momento 

la PGR ha tomado 243 declaraciones, revisadas personalmente por ella; 40 inspecciones, un cateo, cuatro aseguramientos, 

522 oficios con solicitudes a diversas autoridades, 191 indicios recabados en el túnel y en el predio con construcción de obra 
negra en la celda número 20; 151 dictámenes rendidos por 105 expertos forenses en 18 especialidades. “Hasta ahora, lo que 

ha logrado la Procuraduría General de la República es tener 24 personas consignadas, porque tenemos 23, pero uno de ellos 
no es servidor público, y aquí lo digo, es un piloto que trasladó a esta persona. “Tenemos 23 órdenes de aprehensión 

libradas, cumplidas y consignadas; tenemos 33 sujetos detenidos y 10 personas arraigadas. Entonces, como ustedes bien 

pueden ver, en corto tiempo se ha logrado mucho”, expresó. Cuidadosa de no mencionar a Joaquín Guzmán, ni su apodo 
durante gran parte de su comparecencia, Arely Gómez sí expresó el mote de El Chapo cuando contestó a la panista Pilar 

Ortega que la PGR realiza un trabajo detallado de revisión de propiedades en el caso de El Chapo, porque quieren aplicar la 
extinción de dominio, que es una de las maneras para “poder atacar a la delincuencia organizada”. Prevalece corrupción. 

La comparecencia se centró en esta fuga y en el caso de Ayotzinapa, pero también reconoció que todavía hay áreas de la 
Procuraduría que están más infiltradas por temas de corrupción”, pero que la instrucción que ha girado es que toda la cadena 

de mando, desde subprocuradores hasta agentes del ministerio público están obligados a denunciar los actos de corrupción. A 

pregunta del priista Ismael Hernández, refrendó que en su administración, el uso del arraigo y de los testigos colaboradores 
es una excepción; en lo que lleva como titular de la PGR sólo ha solicitado el arraigo de 12 personas y actualmente sólo 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

15 de 20 

1155  

existen 19 testigos protegidos, de los 39 que fueron, pero están a revisión para valorar si sus dichos en verdad ayudan al 

esclarecimiento de los crímenes. Entre fuego y gestos de solidaridad.  “Ya basta de tanta teoría del complot. A este paso, 

al rato van a acusar al pueblo de México de desaparición forzada del PT, al que el pueblo de México no lo respaldó con su 
voto”, lanzó el senador del Partido Verde, momentos después de que su coordinador, Carlos Puente, también respondiera a 

Sansores, quien lamentó que la procuradora Arely Gómez esté obligada “a seguir un guión”. “Aquí se viene a hablar de 
guiones y de consignas, y sí, tienen mucha razón. Aquí el único que escribe guiones es Andrés Manuel López Obrador y la 

consigna es culpar al gobierno federal de los crímenes de un lopezobradorista, de Abarca y su mujer”, afirmó. Desde la 

tribuna, seria y, como siempre, rodeada de papeles y su inseparable bolígrafo, la procuradora Arely Gómez escuchaba las 
palabras de sus excompañeros, a quienes conoce muy bien, porque es senadora con licencia y ahora estaba frente a ellos 

como la primera mujer titular de la PGR en acudir a una glosa de Informe de Gobierno ante un pleno del Senado con mayoría 
opositora, pero dominado por colegas que la trataron sin críticas estridentes ni descalificaciones. Y Arely Gómez, igual que lo 

hiciera su antecesor Jesús Murillo días antes de dejar la titularidad de la PGR, que el caso no está cerrado, ni se cerrará hasta 
conocerse la verdad. “Lo único que quiero es que se conozca la verdad. Es un tema doloroso; es un tema que afectó a todos 

los mexicanos, pero qué decir de esos 43 padres. Es un tema que duele”, explicó Arely Gómez. Pero Layda Sansores continuó 

en su crítica a los militares. Hasta el panista Javier Lozano la criticó. “Ser oposición y hablar con la verdad las cosas no 
significa ser unos majaderos y menos frente a instituciones de tanto respeto de la sociedad mexicana”, dijo desde tribuna. 

Pero la petista no se amedrentó. Escuchó desde su escaño el discurso de la priista Ivonne Álvarez en defensa de las Fuerzas 
Armadas. Y con ese sarcasmo, que también le caracteriza, Layda Sansores expresó, en su turno de preguntas que “para 

responder a la compañera Ivonne, que dice que nada más criticamos y shalalá”, en referencia a un escándalo mediático que 

sufrió Álvarez cuando fue candidata al gobierno de Nuevo León, por expresar “shalalá”. (Leticia Robles de la Rosa, página 
web) 

Criterio-Impertinente sería que el INE debata contra AMLO: El Instituto Nacional Electoral no participará, por el 
momento, en el debate público sobre las acusaciones de que Andrés Manuel López Obrador está realizando campaña 

electoral de manera anticipada, de cara a la sucesión presidencial de 2018. Luego de ser cuestionado sobre las acusaciones 

del presidente nacional del PRD, Carlos Navarrete, de que AMLO lleva diez años haciendo campaña anticipada y que cuando 
se le exige rendir cuentas acusa a “la mafia del poder” de quererlo acabar, el titular del INE, Lorenzo Córdova Vianello, 

consideró que no es pertinente que el Instituto intervenga en ese “debate”. “No es pertinente que el Instituto esté 
participando, sin duda en un debate público que es importante, pero que le corresponde sobre todo dar a los partidos 

políticos”, dijo. Afirmó que para ello, el instituto revisa las cuentas de los partidos, el presupuesto y las quejas que los mismos 

organismos políticos presentan al respecto. “Los espacios y los momentos de rendición de cuentas están fijados en la propia 
ley, son los informes anuales, son los informes de campaña, son repito, las quejas que eventualmente se presenten”, explicó 

el presidete del INE. Durante su intervención en la Semana Nacional de Transparencia, el presidente nacional del PRD exigió 
la rendición de cuentas por parte de López Obrador por diez años de campaña anticipada. Luego de su participación en la 

Semana Nacional de Transparencia, Córdova Vianello afirmó que a pesar de que el Estado ha invertido mucho económica, 

política y socialmente en la consecución de la democracia, esto contrasta con la percepción de satisfacción que tienen los 
ciudadanos, reconoció. “Tenemos un problema grave que atender que es que la buena parte de la sociedad no se siente 

satisfecha con el estado de nuestra democracia. “Los grandes problemas de la democracia son los que están detrás de este 
descontento con el avance democrático como la pobreza, la desigualdad, la corrupción, la inseguridad, que inevitablemente 

condicionan el juicio ciudadano sobre la democracia”, afirmó. El presidente del INE consideró que para resolver el problema 
es necesario trazar una ruta crítica para fortalecer los principios y las prácticas democráticas. (Agencia Reforma, página 

C7) 

Criterio-Reformas convierten al INE en juez sin serlo: Woldenberg: El académico José Woldenberg urgió a fortalecer 
las competencias entre las autoridades electorales del país, pues derivado de las recientes reformas se le han cargado más 

labores al Instituto Nacional Electoral (INE) y se le ha convertido en juez sin serlo. Quien fuera consejero presidente del 

extinto Instituto Federal Electoral aseveró que el INE y los Organismos Públicos Locales Electorales únicamente deben 
organizar comicios, mientras que los tribunales se deben enfocar en resolver los conflictos. De esa manera se evitarían los 

roces entre los partidos y la autoridad administrativa, así como entre estas últimas y las jurisdiccionales “porque cuando 
existen acusaciones entre partidos el INE no deja satisfecho a ambas partes, lo que desgasta a la institución”. Woldenberg 

Karakowsky subrayó que México tiene un sistema de justicia electoral cabal, al contar con el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) que tiene capacidad para decidir y resolver las diferencias político-electorales. El actual 

profesor de la UNAM refirió que “los viejos colegios electorales que todavía calificaron la elección del presidente en 1994 ya 

no existen y hoy los tribunales son los que tiene la última palabra, siempre que hay un litigio”. Durante una conversación con 
Rodrigo Moreno Trujillo, magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Jalisco, durante el programa El arte de juzgar, 

expuso que sería una ingenuidad pensar que en una materia como la electoral no habrá confrontaciones, litigios o 
enfrentamientos. “Nadie en su sano juicio puede intentar evitar los conflictos”, precisó durante el programa que se transmite 
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en Plataforma Electoral, el canal de televisión por internet del TEPJF. La democracia, indicó, es un sistema que permite la 

expresión, recreación, convivencia, competencia pacífica y diversidad política del país, pues parte de la idea elemental de que 

en la sociedad existen credos e intereses distintos que merecen la oportunidad de decidir quién legisla y quién gobierna. 
EXPERIENCIA. Desde la perspectiva de Woldenberg, el sistema de gobierno mejor adaptado a la modernidad es el 

democrático, porque ha expandido las libertades y propiciado que las diferencias sociales se diriman por la vía jurisdiccional. 
Enfatizó que la experiencia en México ha sido satisfactoria, ya que la mayoría de los conflictos político-electorales se han 

desahogado en las salas superior y regionales del Tribunal Electoral. Para fortalecer la democracia, dijo, es necesario resolver 

las desigualdades sociales y atender temas como la convivencia, competencia y pluralidad, y es vital entender que no hay 
democracia sin congresos, partidos políticos y gobiernos. El magistrado Rodrigo Moreno refirió a su vez que, ante los 

problemas sociales en el país, se tiene la oportunidad de atenderlos mediante la democracia en favor de la sociedad. Llamó a 
reflexionar y a detectar las áreas de oportunidad que prevalecen en el sistema democrático para fortalecerlas y que la 

democracia se convierta en un arte. También consideró necesario establecer y fortalecer las competencias de las autoridades 
electorales en los procesos comiciales. (Notimex, página C8) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Una senadora que escupe hacia arriba: Del PT, uno de los partidos que alcahuetearon la postulación de José Luis Abarca 

para la narcoalcaldía de Iguala, es la senadora que se esmeró ayer en degradarse aún más después de haberse comportado 
como bocinera, y evidenció una vez más que no merece ser mantenida por el erario, porque no tiene idea de preceptos 

constitucionales elementales. Se trata de Layda Sansores, quien le atribuyó al secretario de la Defensa Nacional la penosa 

característica que la define a ella: ser "ignorante". Ruin, el insulto a Salvador Cienfuegos fue porque el divisionario se opone a 
que el personal del 27 Batallón sea entrevistado por el grupo de expertos de la CIDH. "Al secretario lo cubre un manto divino, 

pero es inmoral no contribuir a la verdad", imagina la inexplicable legisladora, ignorante la pobre (que no tanto: la mantiene 
el erario) de que solo se rinden cuentas ante autoridades legalmente constituidas, desde el MP hasta los tribunales nacionales 

e internacionales, y nadie está obligado a satisfacer morbosidades e insidias narcopolíticas. 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

Cienfuegos, dichos y reacciones: Las declaraciones del secretario de la Defensa Nacional a Noticieros Televisa han 

provocado las mismas reacciones que las que surgen en tomo a casos emblemáticos como la desaparición de los 43 
normalistas de Ayotzinapa en Iguala o la de los 22 presuntos delincuentes muertos en una comunidad del municipio de 

Tlatlaya. En el primer caso, el general Salvador Cienfuegos reiteró que el Ejército no tuvo nada que ver con el secuestro de 
los estudiantes, lo que coincide con el reporte de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), que en sus 

conclusiones identifica a policías de Iguala y Cocula operando con y para el crimen organizado, Guerreros Unidos. En ese 

sentido está, también, la averiguación de la PGR. A partir de ahí, el general respondió que los soldados no responderán a 
interrogatorios de la CIDH, por no ser imputados y no estar previsto en la legislación mexicana, y tampoco abrirá los cuarteles 

para ser revisados, como se ha planteado y preguntó: ¿Cuál es la razón o el pretexto de querer ingresar a los cuarteles...? En 
este tema fue más allá: No estoy dispuesto a permitir que extranjeros vengan a interrogar a soldados mexicanos que no 

cometieron ningún delito. No puedo permitir que a los soldados los traten como criminales, los quieran interrogar para 
posteriormente hacer sentir que tienen algo que ver, y no apoyados. Esa es mi posición y de ahí no debo salirme. En cuanto a 

los 22 muertos de Tlatlaya, insistió en la primera versión: Fue en respuesta a una agresión e hicieron su propia defensa; si no 

lo hacen, los matan. Y en el tercer caso, Calera, en Zacatecas, donde murieron siete jornaleros, reconoció la responsabilidad 
militar del operativo. Pero esto último ya no se oyó, Calera no es mediático como Tlatlaya o, no se diga, los 43 normalistas 

desaparecidos en Iguala. En casos como éstos, ni una declaración ni mil pueden cambiar la percepción o la sentencia previa, 
cada quien está en su derecho de pensar y decir lo que quiera. Pero los señalados también tienen el suyo de dar su propia 

versión y fijar posiciones, como lo hizo el secretario de la Defensa Nacional. ¿Que eso no cambia nada? No, no lo cambia. 

Pero que escuchamos la versión de la otra parte, la escuchamos. RETALES 1. Tiempo. Alguien me comentó que fue en un mal 
timing la declaración del secretario de la Defensa, en medio de la visita del Alto Comisionado de las Naciones Unidas, cuando 

lo importante no es la oportunidad, sino el contenido; 2. Viaje. En Los Pinos contemplan una visita del presidente Peña Nieto 
a los Emiratos Árabes; y 3. Sistema. Se le está convirtiendo un problema a Claudia Ruiz Massieu la falta de pasaportes desde 

hace ocho días, por un problema de sistemas. Solo expiden dos mil de los 10 mil que entregaban al día. Y no hay para 
cuándo. Su call center es un caos. 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

:Que las fracciones mayoritarias del PRI y del PAN en la Cámara de Diputados están más que resueltas a dictaminar la Ley de 
Ingresos el domingo 18 de octubre en la Comisión de Hacienda, encabezada por la panista Gina Cruz, y llevar el proyecto a 

votación en el pleno el lunes 19, es decir, 24 horas antes del vencimiento del plazo fatal para ese efecto.  
 

:Que el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, hizo carambola de tres bandas en su visita a 

Washington. Primero recibió un espaldarazo de Julián Castro, el secretario del Departamento de Vivienda y Desarrollo Urbano 
de EU, quien tiene amplias posibilidades de ser mancuerna de Hilary Clinton en la candidatura presidencial. En segundo 

término, la subsecretaria y futura embajadora en México, Roberta Jacobson, lo trató con gran cordialidad, y al final hizo clic 
con John Kerry, el poderoso secretario de Estado del presidente Barack Obama. Solo le faltó la foto en la Oficina Oval, ahí 

para la otra. 
 

 :Que quien se fue con todo contra Andrés Manuel López Obrador y la opacidad con que maneja sus recursos fue el dirigente 

del PRD nacional, Carlos Navarrete, quien reclamó que lleve 10 años haciendo campaña y hasta ahora no ha reportado de 
dónde provienen los recursos. Incluso ironizó con que él, al pedir cuentas al respecto, será señalado como integrante de "la 

mafia del poder.  
 

:Que a más tardar en 90 días los propietarios de vehículos Volkswagen podrán saber si fueron o no engañados como parte 

del fraude global que hizo esa empresa con los niveles de contaminantes de sus autos. Ese fue el plazo máximo que le dio el 
titular de la Semamat, Rafael Pacchiano, a su equipo para revisar a detalle los certificados de emisión de contaminantes 

otorgados a esa armadora desde 2009 en sus 11 motores a diésel.  
 

:Que como parte de la promoción de la Consulta Ciudadana para el Presupuesto Participativo 2016, el Instituto Electoral del 
DF echó mano de personajes públicos para invitar a los capitalinos a participar, y entre ellos figura nuestro querido Jairo 

Calixto, editor de QRR en MILENIO, quien será uno de los embajadores de ese ejercicio participativo. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Flora y el manicomio: Flora Garza Barragán, una mujer de 76 años de edad con ojos de un azul profundo, me mira 

detenidamente y habla con lucidez: “Primero me quisieron convencer de meterme en un asilo de ancianos. Pero no tengo por 
qué estar en un asilo. Yo me siento bien, tengo mis amigas, salgo a cenar. Ahora quieren meterme al manicomio”. Flora es 

una mujer rica, de la alta sociedad de Monterrey. Su madre entregó millones de dólares en dinero propiedades al padre 

Maciel de los Legionarios de Cristo. Ella misma tiene una amplia fortuna. Ha estado casada dos veces. Con su primer marido 
tuvo seis hijos e hijas, apellidados De la Garza Garza. Con el segundo procreó a Alejandra. Hoy Flora ha tenido que buscar 

refugio en la Ciudad de México porque, dice, sus propios hijos del primer matrimonio quieren confinarla para despojarla de 
sus bienes. En varias ocasiones Flora les había dicho a sus hijos que quería dividir sus propiedades en ocho partes: seis para 

los De la Garza Garza, una para Alejandra y otra más para ella misma. “Pero necesito números”, dijo, porque sentía que había 
perdido el control de sus bienes ya manejados por los hijos. Los De la Garza Garza se mostraron inconformes. “No quisieron 

entregar números-dice-porque ya habían agarrado mucho dinero”. El día de su fiesta de cumpleaños de 75 años, el 11 de 

julio de 2014 en el Hotel Quinta Real de Monterrey, sus hijos golpearon a un amigo de ella a quien acusaban de querer 
quedarse con su dinero. “Mentira”, dice Flora. “Fuera de eso [un auto que le regaló] no ha habido nada que me haya pedido 

ni que quiera”. Tras el incidente Flora decidió trasladarse a la Ciudad de México con su hija Alejandra y su marido Pepe. Los 
De la Garza Garza presentaron una denuncia por supuesto secuestro en contra de Alejandra y Pepe. Flora declaró que estaba 

en México por voluntad propia y la denuncia fue desechada. Dos de los hijos, Adrián y Felipe, se presentaron ante un 

psiquiatra en Monterrey a quien le dijeron que su madre era “alcohólica, infiel y narcodependiente” y que no podía tomar 
decisiones. El psiquiatra la declaró incapacitada sobre la base de las declaraciones de los hijos, pero sin nunca hablar con ella. 

Un juez de Monterrey utilizó esa declaración para ordenar que Flora fuera llevada a la fuerza a Monterrey. Ella promovió y 
ganó un amparo para evitar el traslado. Otro hijo, Javier, la visitó en México y le dijo: “Te queremos ‘interdictar’ para que no 

dispongas de tus bienes, para que no los dilapides”. Los hijos, me cuenta Flora, obtuvieron un poder general supuestamente 
de ella con una firma falsa. “Yo soy zurda-me dice-y esa firma está hecha con la derecha”. No soy un perito, pero 

efectivamente eso parece cuando comparo la firma con la credencial de elector. El día en que dicen que Flora concedió ese 

poder, ella se estaba trasladando a la Ciudad de México recién operada. Flora me dice que dos psiquiatras renombrados de la 
Ciudad de México la han examinado y han certificado que se encuentra en pleno uso de sus facultades mentales. También 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

18 de 20 

1188  

afirma que con papeles falsos sus hijos De la Garza Garza impidieron que se escriturara la donación de un terreno a su hija 

Alejandra y se lo “autodonaron” en febrero de este 2015. “Es una gran red de corrupción”, me dice. Esta mujer, que habla 

con claridad y vehemencia, viene a hablar conmigo acompañada de un abogado, de su hija Alejandra y de su yerno. Me dice 
que me admira, que me lee y que recurre a mí para que cuente la historia. Tiene miedo de morir en la pobreza como una 

amiga a quien sus hijos despojaron de sus bienes. “Yo no quiero terminar así”. 
 

NOBEL DE LETRAS 

Svetlana Alexiévich, una periodista de Belarús (nombre oficial del país), ha ganado el Premio Nobel de literatura. Sus crónicas 
periodísticas, que no conozco, deben ser muy buenas. En la lista de los escritores que no han ganado el Nobel están James 

Joyce, Virginia Woolf, Jorge Luis Borges, Carlos Fuentes, John Updike, Phillip Roth, Don Delillo y Haruki Murakami. Se me 
antojan más. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Nuevo paquete de extraditables  

La Procuraduría General de la República de México y el Departamento de Justicia de Estados Unidos tienen listo un nuevo 

paquete de extraditables mexicanos para enviarlos a prisiones estadounidenses. Nos adelantan que en el segundo grupo se 
encuentran varios líderes de Los Zetas, entre ellos Omar Treviño Morales, alias El Z42, capturado en marzo de 2015. Las 

agencias estadounidenses han dado un especial seguimiento a las cabezas de esta organización criminal porque sus 
operaciones cruzaron la frontera mexicana hacia EU. Y uno de los objetivos de tener a los líderes zetas bajo su custodia es 

obtener información de sus operaciones delictivas y de otras mafias rivales, nos comentan.  
 

No hubo tormenta en el Senado  

Hubo quienes esperaban tormenta en el salón de plenos del Senado, pero la comparecencia de la procuradora Arely Gómez 
tuvo un componente de civilidad política. Los senadores de los partidos de oposición prefirieron darle un voto de confianza a 

quien fuera su compañera de escaño. En general, los grupos parlamentarios se sumaron a un llamado para esclarecer la 
desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa y encontrar a como dé lugar al narcotraficante Joaquín Guzmán Loera, El 

Chapo. Al final, la mayoría se sumó a cooperar en las investigaciones de ambos casos, nos dicen. Doña Arely es actualmente 

la titular de la PGR y senadora del PRI con licencia.  
 

La imagen positiva de México 
Desde la residencia oficial de Los Pinos se ha puesto en marcha una estrategia para colocar en forma positiva asuntos 

económicos, de competitividad y desarrollo social del país. El equipo del presidente Enrique Peña Nieto ha movido en varios 

frentes el impacto de las reformas estructurales en el bolsillo de los mexicanos, la generación de empleos, la baja inflación y 
la estabilidad económica. En la casa presidencial, nos dicen, tienen la convicción de que no todo lo que pasa es negativo, y 

que si bien se han aceptado retos y pendientes en diversas materias —particularmente en derechos humanos y seguridad—, 
hay avances en lo referente a la economía familiar, uno de los temas más sensibles para los mexicanos. Este tipo de 

mensajes se incrementa en la medida en que hay críticas en torno a la actuación del gobierno mexicano en materia de 
derechos humanos y combate a la violencia e inseguridad, nos señalan. 

 

Mancera y su tablero de control 
El doctor busca tener un tablero de control para la ciudad de México. Nos explican que el jefe de Gobierno Miguel Ángel 

Mancera tiene hoy una cita muy importante en Washington, con los directivos del Banco Mundial, para exponer un proyecto 
que va a permitir al GDF promover la transparencia de sus programas sociales. Con el control de mando, don Miguel Ángel 

podrá revisar y controlar los avances de los indicadores de bienestar social en los habitantes de la capital, colocando a su 

administración a la vanguardia en América Latina, nos comentan. 
 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 

 

Vamos a calar al joven Nuño: Una de las mejores noticias para el presidente Peña Nieto en las últimas semanas debe ser 
el debut que ha tenido su ex jefe de Oficina transformado en secretario de Educación Pública. Si septiembre fue un muy buen 

mes para Aurelio Nuño, octubre no lo está siendo menos. Y es que más allá de los reflectores y el afortunado road show por 
las escuelas y los medios, Nuño ha asumido también un papel que su antecesor Emilio Chuayffet no pudo o quiso 

desempeñar: el de vocero y defensor público de la reforma educativa, contra quien sea, en la circunstancia que sea. Se acabó 

el tiempo de las tibiezas. Nuño repite: quien no dé clases, no cobrará; quién no se evalúe, se irá. Detrás de sus palabras se 
escucha la voz de un Presidente y un gobierno alineados en un objetivo: nunca más dejarse bolear por la CNTE. La dirigencia 

de la CNTE tomó nota y hace ocho días salió a tentar el ambiente con un "paro" en Oaxaca, el primero desde mediados de 
julio, cuando el gobierno les quitó el control del IEEPO oaxaqueño. Fue un round de entrenamiento. El lunes anuncian que 

irán en serio con un 'paro nacional" en 28 estados, marchas, mítines y disturbios en instalaciones oficiales. No nos intimidan 

las amenazas de descuento, dijeron los líderes de la CNTE de Oaxaca, Guerrero, Chiapas, Michoacán y el DF en respuesta al 
tenaz discurso de Nuño. El "paro" del lunes, según explican, busca forzar la reanudación del diálogo con el gobierno federal, 

cancelado por la Secretaría de Gobernación el 10 de junio. La CNTE no precisa con quién del gobierno quiere dialogar, quizá 
porque deduce que terminó la etapa de negociaciones con el subsecretario de Gobernación, Luis Miranda, y en adelante 

deberá verse las caras con el hombre que despacha en la SEP y no les piensa entregar un milímetro de terreno de la reforma 
educativa. Los maestros parecen haberse dado cuenta del tamaño súbito que adquirió Aurelio Nuño y, por lo visto, podría 

seguir adquiriendo. Así que sin mayores banderas, debilitados financiera y políticamente y sin estar especialmente 

cohesionados, quieren salir a medir fuerzas con él antes de que sea demasiado tarde. Eligieron el 12 de octubre. Lunes, por 
cierto, el día que Nuño visita las escuelas. No veo cómo puedan tener éxito. Con o sin mucha gente en las calles, con o sin 

acciones aparatosas (hablaban de ir al aeropuerto de la ciudad de México), con o sin escenas violentas. El control y la 
iniciativa están en manos del gobierno que, en este asunto, se siente seguro y apoyado por la sociedad. En manos del joven 

Nuño, para ser precisos. A ese nuevo interlocutor van a salir a calar el lunes los maestros. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

TODOS los ojos estarán puestos hoy en la Corte Federal de Atlanta en la que comparecerá el recién extraditado Edgar Valdez 

Villarreal, “La Barbie”. 
 

EL CAPO enfrenta tres graves acusaciones de narcotráfico, una de ellas por haber introducido a Estados Unidos toneladas de 
cocaína entre 2004 y 2006. 

 

SIN EMBARGO, más que los cargos en su contra, lo que todo el mundo quiere saber es si “La Barbie” comenzará a salpicar 
a funcionarios gubernamentales que supuestamente se hicieron cómplices del crimen organizado. 

 
A VER: que levante la mano quien esté de acuerdo en que a la clase política se le rebaje a la mitad el dinero que recibe de 

todos los mexicanos. Uno, dos, tres, cuatro… 25,979 hasta el momento. 

 
DE CARA a la discusión del Presupuesto 2016 que se lleva a cabo en San Lázaro, el senador Francisco Búrquez está 

proponiendo reducir en un 50 por ciento el presupuesto para el INE, los partidos políticos, la Presidencia de la República y el 
propio Congreso. 

 
Y LO HIZO por doble vía: presentó un punto de acuerdo para exhortar a la Cámara de Diputados a apretar el cinturón a los 

políticos y no a la sociedad. 

 
POR EL LADO de las redes sociales, Búrquez subió su propuesta a Change.org a fin de recabar el respaldo del mayor 

número de mexicanos… y el contador sigue sumando. 
 

¡AH, CARAY! ¿Cómo está eso de que el gobernador de Nuevo León supuestamente anda dobleteando como modelo para 

anuncios de motocicletas? 
 

UNA AGENCIA de relaciones públicas emitió un comunicado en el que afirma que Jaime “El Bronco” Rodríguez cambió su 
cuaco por “su” nuevo caballo de acero. 
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NO QUEDA claro si el flamante mandatario compró la moto o si fueron a regalársela, pero en las fotos aparece montado en 

ella. 
 

EN EL TEXTO, además, se le adjudica a “El Bronco” una declaración que, más bien, parece un infomercial: “Me gustaría dar 
el ejemplo y demostrar los beneficios de utilizar una moto segura, fabricada con la más alta tecnología mexicana como las 

motos Italika”. 

 
HABRÁ que preguntarle a Rodríguez si realmente está tan enamorado de esa marca o si, como algunos creen, nomás están 

usando su nombre para hacerse publicidad gratuita. 
 

Y MIENTRAS “El Bronco” se sube a su moto, el que ya se asentó en el DF es su antecesor, Rodrigo Medina. 
 

OCUPA un modesto departamento en Santa Fe de 2 millones de dólares y, desde el inicio del ciclo escolar, inscribió a sus 

hijos en escuelas de Legionarios por el rumbo. 
 

Y AUNQUE no está claro si en el gobierno federal le darán cobijo, por lo pronto ayer lo vieron con Rolando Zubirán, su ex 
secretario de Desarrollo Económico, muy animados en El Mirador, una tradicional cantina… muy cerquita de Los Pinos. 

 

¿SERÁ que nomás fueron a probar el famoso Tribilín, la especialidad del lugar, o andaban celebrando? Es pregunta que ya se 
saborea la respuesta. 

 
(Redacción, página 10) 
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